

EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 517

Año III
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.
Fuera, trimestre. 3'00
Extranjero, ida. 4'50

Sábado 13 de Septiembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.
Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

Resolución apostólica

Probar a Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

Diario religioso

SEPTIEMBRE
Este mes, 15 días, de
Domingo, 612.
14
DOMINGO
El dulce Nombre
de María.

CULTOS CATEDRAL

A las 7 misa de comunión general celebrada por el Ilmo. Sr. Obispo. 9 misa, solemne a toda orquesta por ser la octava de la Virgen de la Cinta, con sermón por el Ilmo. D. Marcos Montaner, canónigo de la Santa Iglesia Catedral.

Tarde a las 6 continúa la novena a Nuestra Señora de la Cinta con sermón por el mismo orador Sagrado.

SAGRARIO

A las 8 misa parroquial.

SANTIAGO

Misa conventual a las 9.

SAN ANTONIO

Función teresiana de dominica con exposición y meditación a las 4 de la tarde. La comunión de Reglamento será en la Catedral.

SAN JUAN

La Pía-Unión del Sagrado Corazón celebrará los ejercicios de dominica con exposición a las 4 y 1/2 de la tarde.

SAN BLAS

Misa a las 7 por el Licdo. D. José Escudé en honor a San Antonio de Padua. A las 9 otra misa cantada por el Rdo. D. Salvador Rey en obsequio a San Blas con sermón por el Reverendo D. José Matamoros.

Misas rezadas de hora fija

Catedral. 5, 7, 9 y 12, 11 y 12.—San Antonio. 7 y 1/2 y 8 y 1/2.—San Blas. 10 y 1/2 y 11 y 1/2.—Purísima. 6 y 7 y 1/2.—Santa Clara. 7.—San Juan. 6 y 1/2 y 8.—San Francisco. 7.—San Pedro. 7.—Ferrerías. 7.—Gimnasio. 8.—Hospital. 7.—Rosario. 8 y 10.—San José 7.

Rosario

Iglesia de esta advocación a las 3 de la tarde.

Situación política

Nos admira la sorpresa que en determinadas publicaciones ha producido el rumor de que se retardará más de lo que se presumía, la reapertura del Parlamento.

Nos admira también que se hable de poderes ocultos y de ingerencias extrañas, cuando es claro como la luz meridiana, y por serlo está al alcance de todos los ojos, lo que sucede.

Sucede que la mitad del partido liberal está hondamente quebrantada; que la mayoría se halla profundamente dividida; que los primates recelan unos de otros; que el jefe apenas puede con los calzones; que Canalejas aprieta por una parte y Vega Armijo por otra y Montero y Puigcerver no se descuidan, y que el fusionismo, en fin, está convertido en una verdadera Babel; y sucediendo eso, las Cortes se reunirán lo más tarde y por el menor tiempo posible, para salir del paso, si lo logran sea como sea, a tueras ó a derechas, y echar la llave por una larga temporada, mientras duren los liberales en el poder.

Esa es la verdad, y cuanto en contrario se diga, es una ficción. Lo que sucede es efecto de un plan que pudiéramos llamar de defensa de la nómina. Como la ostra y la concha se adhieren al Poder los sagastinos, y todo les parece bien con tal de no soltarlo. Por eso huyen de las Cortes, por eso hablan de negociaciones con el Vaticano, por eso intentan y fingen expedientes dilatorios. No hay otra cosa en el fondo de la cuestión. Buscan un pretexto para justificar el silencio del Parlamento, y les parece de perlas el de las gestiones para arreglar el llamado problema religioso. Tiran así unos meses, vencen las resistencias que se oponen al principio de Moré y preparan el advenimiento de Silvela, quien a cambio de tales mercedes no se negará a dar la alternativa, y se allanará a conceder la mayoría de la oposición al famoso D. Segismundo.

Y no se aguarde que los conservadores extremen la oposición como no sea en el editorial de algún periódico, ó a los postres de algún banquete, para esparcimiento y solaz de las galeras que ven ó escuchan. Silvela es, por hoy, un prisionero de Sagasta. Puede éste estorbar y aún impedir su advenimiento a los consejos de la Corona, puede retardarlo a pretexto del clericalismo de los conservadores con invitar a que tomen parte en el juego a los personajes de la manada de que habló "El Globo".

No necesitan de los consejos de "El Imparcial", para hacer lo que "El Imparcial", les aconseja. No tienen otro propósito, ni otra aspiración, ni más quebradero de cabeza que ese. En todos los tonos y por todos los medios se lo han dicho al jefe de la situación:

—Cumplid vuestros compromisos anticlericales, plantead vuestros radicalismos, cercenad Congregaciones religiosas y dejad en cuadro Obispos, Cabildos Catedrales y hasta sin Curas las parroquias. Nosotros fingiremos la mayor indignación; os acusaremos de jacobinos, diremos que tratáis de encender una nueva guerra religiosa; pero interiormente os tributaremos los más entusiastas aplausos, porque de esa manera quitaréis el obstáculo que impida nuestro acceso al poder.

Pero Sagasta dice, y dice bien, que ni a él, ni a sus amigos conviene lo que beneficia a sus adversarios; que no gana él con que gane Silvela, sino que pierden sus amigos si ganan los conservadores; y por lo tanto deben estos tener más paciencia y aguardar unos meses, y si cayeran bien las pesas unos años, que todo se andará y poco a poco se irá lejos.

Y continúa los fingimientos de la derecha y las ficciones de la izquierda, y siguen tirando líneas los unos, y disimulando los otros; y creen que por el público pasan inadvertidos los incidentes de la comedia y los detalles del juego, cuando ve todo el mundo que el problema se reduce a que los liberales siempre creen que es temprano, por tarde que sea, para dejar el poder y los conservadores que siempre es tarde para conseguirlo.

Todo es ficción, menos las groseras realidades del apetito.

Los católicos alemanes

Colonia, ciudad de 209.000 habitantes, tiene cinco periódicos católicos, que salen todos los días, de los cuales, la célebre *Gaceta Popular* publica diariamente tres ediciones totalmente distintas unas de otras y todas dirigidas a los mismos suscriptores. Los cinco diarios tienen una tirada en conjunto de cerca de cien mil ejemplares.

¿Cómo sucede esto? Gracias al *aboniren*, que en lengua castellana quiere decir *suscribirse*.

En Alemania para conocer enseguida las convicciones religiosas de una familia, basta ver los diarios que se leen en la casa.

La suscripción al órgano, diario del propio partido, es considerada como un deber de conciencia. Ese deber de conciencia los católicos saben cumplir magníficamente. Para ellos el dinero gastado en el diario que propaga y defiende los derechos del pueblo cristiano, no es dinero sacrificado, sino dinero gastado en su propio provecho.

Lo mismo exactamente ocurre en España. Basta que aquí se funde un periódico católico para que muchos que se llaman católicos... huyan de él por estimarlo soso y aburrido y

concedan toda su atención y su dinero a la prensa liberal, so pretexto de que está mejor informada y es más amena.

Y con este sistema, todavía se quedará que haya periódicos católicos excelentemente informados y que, por añadidura, saquen a los católicos de ese barniz, cuando les conviene, las castañas del fuego.

Los monos de Filipinas

A *La Tribuna*, de Nueva York, le comunican por telégrafo desde Manila la constitución en el archipiélago de una iglesia disidente.

Según el referido despacho, Isabelo de los Reyes, un *leader* del partido obrero, y Pascual Poblete, antiguo miembro de la Sociedad secreta *Katipunam* y de la Unión Obrera Democrática, están organizando en Filipinas una Iglesia católica, independiente de Roma?

El gobernador, M. Taft, el doctor Pardo de Lavera, miembro de la Comisión de Filipinas, y Aguinaldo, han sido nombrados presidentes de honor de esta organización, mientras que el Padre Gregorio Aglipay, indígena, recientemente excomulgado por la Iglesia católica, ha sido designado obispo de las islas.

Se han creado además 14 obispados de un rango inferior, y un gran Consejo laico, entre cuyos miembros figura Felipe Buencamino, uno de los jefes del partido federal.

Pascual Poblete ha sido nombrado presidente, y Felipe Buencamino secretario de la nueva organización.

Atropello

La valiente campaña iniciada por el semanario católico de Valencia *La Lucha* ha dado origen al siguiente atropello de que da cuenta un telegrama que publica un diario de Barcelona:

"Esta mañana, a las seis, y cuando se hallaba solo en el establecimiento el encargado de la tipografía donde se imprime el semanario satírico tradicional *La Lucha*, se presentaron allí 25 individuos, quienes, al grito de "¡Se acabó *La Lucha*!", procedieron a remover las cajas, empastado los tipos y causando averías en la maquinaria, retirándose después tranquilamente.

El encargado del taller, que vive en el entresuelo de la calle Baja, donde se halla establecida la imprenta, guardó silencio y una actitud pasiva mientras se comía el atropello, con objeto de que su señora, que se halla parturienta, no se asustase al enterarse de lo que ocurría.

Al presentarse los redactores y lo

empresarios del periódico, causóles mucha indignación el atropello, del cual dieron inmediata cuenta al gobernador civil Sr. Capriles.

Este delegó al inspector de vigilancia Sr. Salagaray, quien, después de haberse personado en la imprenta y héchose cargo del hecho, redactó el correspondiente atestado, que entregó luego al juez de instrucción del distrito.

Lo ocurrido ha sido muy comentado, no hablándose aquí de otra cosa. Témesese que este suceso dé lugar á graves consecuencias.

Regionales

Alicante. Terminadas por completo las operaciones de la escasa é insana vendimia que ha habido aquí este año, disponense estos sufridos y honrados trabajadores á emprender la recolección de algarrobas, importante cosecha que resultará bastante desigual, pues si hay partidas en que abunda aquel fruto, hoy tan apreciado, en cambio las hay en donde escasea grandemente. El aceite promete buen rendimiento, lo mismo que la naranja. No así la mayor parte de los demás frutales, que se resintieron de los fríos y del granizo con que nos obsequió la primavera, si bien las hortalizas acaban á satisfacción de estos hortelanos que siempre están levantando sus clamores al cielo.

Chiva de Morella. Suntuosa por demás ha sido la fiesta con que esta religiosa población ha obsequiado al Sagrado Corazón de Jesús.

Como preparación á la fiesta celebróse una novena que se vió sumamente concurrida.

El día de la fiesta principal hubo por la mañana comunión general; acercándose al sagrado Banquete 216 entre hombres y mujeres.

En la misa solemne que dijo el Reverendo D. Enrique Martí, ocupó la sagrada Cátedra el Rvdo. D. Manuel Martí quien pronunció un elocuente sermón.

Por la tarde tuvo lugar el acto de la procesión á la que concurrió el pueblo en masa con sus autoridades al frente.

Bien por Chiva.

Horta. Nos dicen de Horta que anteayer dieron comienzo en aquella población las fiestas que allí se celebran anualmente. No trasladamos íntegra á nuestras columnas la carta que con este motivo nos envían; pero para que se entere el Sr. Gobernador de la provincia, y como prueba del modo como se civilizan ciertos pueblos, entresacamos de ella la siguiente edificante noticia.

El primer día de las corridas de toros se destinó uno para matar. La muerte del pobre animal ha sido un espectáculo escandaloso, brutal, salvaje. Armados los mozos de cuchillos la emprendieron á cuchillada limpia con el toro, corriendo éste vertiendo sangre por todo su cuerpo.

Así acabó el torete hecho trizas. Si esto no es barbarie pura venga el gobernador y véalo.

NOTICIAS BREVES

La Comisión ejecutiva de la Peregrinación á Roma, con motivo del Jubileo Pontificio de S. S. León XIII,

organizada para salir de Barcelona el 16 de Octubre, ha acordado, en vista de las súplicas que se le han dirigido, prorrogar el plazo de inscripción para tomar parte en la misma, hasta el día 25 de los corrientes.

—En la plaza Real de Barcelona se va á instalar una fuente mágica, costeada por los vecinos para las próximas fiestas.

Tendrá más de 40 chorros luminosos y los pórticos aparecerán iluminados eléctricamente, colocándose sillas para el público y suspendiéndose durante las fiestas el tránsito rodado por dicha plaza.

—En Francia, un temporal ha destruido por completo la cosecha de seda que era importantísima en la región que ha sufrido esas pérdidas.

—El piano más caro del mundo pertenece á Mr. Murand, riquísimo neoyorkino, al cual le ha costado la friolera de 250 000 francos.

Han marchado á Barcelona los guardias civiles que se han sacado de diferentes tercios para aumentar el número de los que prestan servicio en aquélla capital.

—Dicen de Puigcerdá que un toro acometió al mozo de la ganadería, matándolo en el acto de una terrible manera.

—El Ayuntamiento de Barcelona ha votado un crédito de 5 000 pesetas para obsequiar al duque de los Abruzzos que llegó ayer á aquella capital.

Los socialistas de Oviedo se proponen organizar una gira campestre para el día 20, con objeto de evitar que los obreros vayan á los toros.

A este fin recorrerán las calles de la población seguidos de una banda de música para recoger á los obreros que quieran adherirse á la protesta.

—En el ministerio de Gracia y Justicia se ha recibido para su legalización, un contrato entre el gobierno otomano y la constructora naval española de Cádiz, por el cual ésta se compromete á la construcción de tres torpederos en el precio de 3 130 000 francos.

—En Sigüenza, donde se encuentra actualmente, ha firmado el conde de Romanones una R. O. disponiendo que la inspección de los establecimientos de enseñanza privada se verifique el día 1.º de Octubre próximo.

—Se insiste en creer en el movimiento de emigración de boers á la isla de Madagascar.

Entre los emigrantes parece que figura el doctor Leyds.

Según el *Correo Español*, las últimas conferencias diplomáticas de que tanto se habla, no tenían por objeto el tratar de alianzas, sino de un nuevo tratado de comercio entre Francia y España.

—El Sr. Canalejas se ha ofrecido á dar varias conferencias en el teatro Español, relativas al teatro antiguo y moderno.

De comedias sabe mucho Canalejas.

—El jefe de la policía rusa de París ha sido declarado cesante porque, según se dice, es el autor de la carta nihilista que se entregó al czar durante su último viaje á Francia, amenazándole de muerte.

—Dicen de Nueva York que los acorazados americanos enviados á Panamá impedirán el bombardeo de los puertos. Barcelona.

—Telegrafían de Berlín que el emperador ha adquirido un sello antiguo de á dos céntimos de la isla de San

Mauricio por la "insignificante" cantidad de 37 000 marcos.

Dicho sello le ha destinado el emperador á figurar en un Museo.

Solemne quinario

que la venerable orden tercera de penitencia de Tortosa dedica á la memoria de la Impresión de las llagas de N. P. San Francisco de Asís, los días 17, 18, 19 20 y 21 de Septiembre del presente año 1902.

Día 17 de Septiembre.—Desde el amanecer se celebrarán misas rezadas. A las siete tendrá lugar la misa solemne, en la que habrá Comunión general. Por la tarde á las cinco y media, después de expuesto el Santísimo Sacramento, se dará principio á los devotos ejercicios del Quinario, con música y sermón que durará todos los días un Rdo. P. de la Compañía de Jesús. Después de la reserva, se dará la absolución general concedida para este día á favor de los terciarios. Concluida esta se dará fin con la adoración de la Reliquia.

Día 18.—A a misma hora del día anterior, continuarán los ejercicios del Quinario, con la solemnidad acostumbrada.

Días 19, 20 y 21. Como el día anterior.

Advertencias

1.º Todos los días del Quinario se cantará una misa á las siete.

2.º Se encarga á todos los devotos que por caridad contribuyan con alguna limosna.

3.º El Ilmo. y Rvdo. Sr. Obispo concede 40 días de indulgencia por la asistencia á cada acto de los arriba indicados.

CRÓNICA

El Sr. Alcalde nos remite en atento B. L. M. el siguiente telegrama que con gusto trasladamos á nuestras columnas:

"Madrid, 12.—20.

Ministro Gobernación.

Gobierno se entera con gran satisfacción de la hermosa y patriótica fiesta que me refiere en su telegrama, felicitando á ese vecindario por su manifestación de amor á la patria.

** En la sección telegráfica del *Noticiero Universal* de Barcelona leemos que á nuestro eminente paisano Sr. Querol le ha sido concedida una gran cruz.

Aunque el citado periódico no lo menciona, suponemos que se trata de la cruz de Alfonso XII.

** Hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro queridísimo amigo y compatriota el Rector del Colegio español de San José en Roma e Rdo. D. Benjamín Mañana.

Reiterámosle des de estas columnas nuestra afectuosa bienvenida.

** Mañana, á las cuatro y media, la Pía Unión del Sagrado Corazón de Jesús celebrará en la iglesia de San Juan los ejercicios de dominica con exposición del Santísimo Sacramento.

** La Archicofradía Teresiana celebrará en la iglesia de San Antonio, sus funciones mensuales con los acostumbrados ejercicios con exposición del Santísimo Sacramento á las cuatro de la tarde.

** Le ha sido concedida dispensa de residencia para un año á nuestro distinguido y respetable amigo el M. I. Dr. D. Jaime Cararach, Maes-

trescuela de esta santa Iglesia Catedral.

** Nos dicen de Catf que revestirán gran solemnidad el presente año las fiestas que anualmente dedican los jóvenes de aquella población en honor de su santo Patrono el glorioso mártir S. Acacio.

** Le han sido encargados los sermones de un novenario que en Noviembre próximo ha de celebrarse en la iglesia de la Merced de Barcelona á nuestro joven Magistral el elocuente orador Dr. D. Rafael García.

** Al partir ayer de la estación el tren correo un pasajero ya entrando en años se asomó en la portezuela del coche, y como ésta no estaba bien cerrada, cayó en el andén, fracturándose el brazo derecho, por lo que el paciente no pudo continuar el viaje. En el mismo tren y en una estación próxima sufrió otro accidente una señora, la cual sufrió una caída, causando varias contusiones.

** En el exprés de ayer tarde partió para Barcelona el gran artista tortosino Sr. Querol.

Salieron á despedirle en la estación numerosísimos amigos.

Marchó el Sr. Querol muy orgulloso y complacido de las grandes demostraciones de afecto de que se le ha hecho objeto durante su estancia en esta ciudad.

Al partir el tren diéronse calurosos vivas á Tortosa y á Querol.

Lleve feliz viaje.

** El Juzgado de primera instancia de esta ciudad anuncia que el registrador de la propiedad que fué de este partido D. Patricio Navarrete, solicita la devolución de la fianza que constituyó para responder de dicho cargo.

El de Gandesa anuncia haber embargado una finca de la villa de Horta, propiedad de José Grau Canalda.

Y el juez municipal de Godall anuncia la Secretaría vacante de dicho Juzgado.

** Algunos de los vecinos de la calle de San Blas obsequiarán mañana á su patrono con una misa solemne en la iglesia del mismo nombre predicando el Rdo. D. José Matamoros.

** Anteayer publica *Los Debates* un artículo destinado á llamar la atención de los tortosinos, acerca de los propósitos que se atribuyen al Gobierno de suprimir nuestra Diócesis.

Nos parece descabellado y absurdo el propósito del Gobierno si realmente lo abraja.

No hay que decir el terrible golpe que recibiría nuestra ciudad con la supresión de la diócesis. Por lo mismo no podemos creer en tamaña desgracia.

De todos modos, el natural instinto de conservación nos aconseja prevenir las eventualidades del caso, aprestándonos á la defensa enérgica de lo que constituye para nuestra ciudad un timbre de gloria, al par que un elemento de vida.

Conviene que vivamos advertidos y dispuestos á luchar denodadamente, antes de dejarnos arrebatar lo que los siglos han respetado y cuya supresión sería seguramente el principio de nuestra ruina.

¡Tortosinos, á defenderse!

** En otro lugar de este número publicamos una nota de las monedas de plata que en breve han de quedar fuera de curso.

Recomendamos su lectura á nuestros lectores.

** De un diario local: Si nuestros informes no resultan equivocados, anteayer empezó á funcionar el centro de desecación de re-

molacha azucarera que á tres kilómetros de esta ciudad por la parte del Temple ha instalado la Refinería de azúcar de San Lufs, de Barcelona.

Hace algunos días que los cultivadores de esta comarca conducen remolacha al espresado centro; así es que algunos de ellos conocen ya el resultado económico alcanzado con este cultivo.

Sería muy conveniente que todos los que han cultivado remolacha este año, y los que se propongan hacerlo el año próximo, constituyeran un centro en que la experiencia alcanzada por los primeros podrían transmitir y aconsejar á los demás, para las operaciones culturales, y ser luego un Sindicato que, atendida la importancia y desarrollo que indudablemente puede alcanzar dicho cultivo, podría ser de provechoso resultado para los asociados.

* Anteayer, en una heredada cercana á esta población, dos payeses, suegro y yerno, riñeron con tal saña, que el yerno dió un mordisco á su padre político en la frente, que le produjo una herida, por cuyo motivo fué éste conducido al Hospital.

* El vecindario de Benicarló ha telegrafado al Sr. ministro de Hacienda protestando de las medidas que se han tomado por el Gobierno para obtener la baja de los cambios que será causa se anule la exportación de frutos del país, única fuente de riqueza de aquella comarca.

Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.
Relojería Climent Rosa 3.
Antigua relojería de D. José Grego Valls.

SONETO

(Dedicado á varios caballeros desocupados.)

Murmura en el oasis la palmera
Y repite sus ecos la enramada;
Murmura resonante la cascada
Y enaja de armonías la ribera;
Murmura el arroyuelo en la pradera
Y el murmurio semeja una balada;
Murmura alegre el ave en la alborada,
Y exhala una romanza placentera.
Todo cuanto murmura: río ó viento,
Brisa, cascada, ruiseñor ó fuente
En dulces melodías se desata;
Pero murmura el hombre y es su acento
Eco traidor de lengua maldiciente,
Que á mansalva envilece, achica ó mata.

J. MATAMOROS.

Recogida DE MONEDAS DE PLATA

Las monedas divisionarias que se recogerán, quedando fuera del curso legal en 1.º de Noviembre, son las acuñadas antes de 1869, no expresan su valor en pesetas ó centimos de peseta. Las piezas de medio duro, cinco reales, dos y medio y uno y cuartillo desaparecerán en absoluto.

Estas monedas deben circular libremente hasta el 31 de Octubre del año actual, pues el Banco de España las recibirá y cambiará hasta 1.º de Noviembre.

El canje se verificará á razón de una peseta por cada moneda de cuatro reales, y de dos pesetas cincuenta céntimos por cada una de diez reales ó de un escudo antiguo.

Por lo tanto, desde 1.º de Noviembre sólo tendrá validez las monedas de 1869 y años siguientes que expresan su valor en pesetas y ll van en su anverso la matrona que adoptó el Go-

bierno provisional ó los bustos de D. Amadeo, de D. Alfonso y del Rey actual.

En cuanto á la moneda de Cuba y Filipinas, cualquiera que sea el año y busto que tenga, ya se sabe que hace tiempo carece de valor en la Península.

Curiosidades

Antiguas invenciones

Evidentemente todas nuestras invenciones modernas, de que tanto nos enorgullecemos, han existido tal vez en los tiempos remotos.

Así, hay sabios que pretenden haber descubierto que hace mil años existían en la India líneas telefónicas. Hoy nos llegan noticias de que nuestra famosas "máquinas para escribir", que, en suma, usamos tan sólo desde hace algunos años, estaban inventadas ya desde hace cerca de dos siglos.

Un impresor inglés, llamado Mill, obruvo en Inglaterra, allá por el año 1714, una patente de invención para "una máquina destinada á escribir las letras con caracteres de imprenta." Acábase de descubrir el texto de dicha patente.

Cien años más tarde, otros ingleses construyeron máquinas para escribir; pero que tenían el defecto de ser de muy lento manejo. Otro tanto sucedió con el aparato inventado por un mecánico de Worcester.

En 1851, un francés, M. Foucault, presentó un invento completamente análogo.

Joyería para animales de la especie bovina

Algunos tribunales de Bélgica van á tener que ocuparse en un singular asunto.

Trátase de falsificación de pendientes usados por la especie bovina.

Hace algún tiempo, con objeto de evitar el fraude en la frontera, el Gobierno belga había obligado á los ganaderos á que llevasen á la venta sus reses adornadas con pendientes, cuyo modelo era exclusivamente suministrado por la administración. Pero algunos comerciantes poco escrupulosos no han tardado en imitar la joya oficial, hasta que se ha descubierto su superchería.

Un árbol que silva

Trátase de un árbol africano, el "st. ffr.". Produce este árbol una goma de que se alinea ta cierto insecto, quien para procurársela perfora las ramas de parte á parte. Estas ramas perforadas son las que el viento transforma en silvatos.

El "menú" de una fiesta

Jorge Novil, hermano del conde Warwick, dió á los nobles de su comarca una fiesta el día de su instalación en el arzobispado de York, en 1790. En dicha fiesta se consumieron: 300 toneles de cerveza, 104 toneladas de vino, 18 buyes cebados, 600 cerdos, 300 terneros, 3.000 gansos, 3.000 capones, 100 pavos, 4.200 corzos, etcétera; 185 pasteles calientes, 4.000 pasteles fríos, 1.000 platos de gelatina, 2.000 truchas, 3.000 lenguados, 400 tañatas, etc., etc. En este banquete trabajaron 1.062 cocineros y 515 camareros.

Libros é insectos

En la antigüedad, para preservar los libros de picaduras de los insectos se los guardaba en un estuche de piel ó pergamino. Los rollos que componían una misma obra estaban reunidos en un haz que se colocaba des-

pues dentro de un estuche hecho con una materia más ó menos preciosa, y que algunas veces se cerraba con su correspondiente cerradura.

TELEGRAMAS

Telegrama oficial

Madrid 12.—En Gobernación se ha recibido un telegrama oficial que con firma las noticias relativas á lo ocurrido en Valencia donde se edita el periódico *La Lucha*.

Según la referencia oficial, un grupo penetró en aquella imprenta, rompió las formas del periódico y esparció la letra, causando además algunos otros destrozos y voceando contra el director y redactores.

Añade el telegrama oficial que este suceso se relaciona con el incidente de que ya dimos completos detalles—habido entre el director de *La Lucha* y el concejal Sr. Vinaixa.

Testamento de un Prelado Traslado del cadáver

Madrid 12.—Han comunicado desde Albacete dando noticias respecto al testamento del obispo de Cartagena.

El prelado deja varias mandas á Comunidades de su diócesis y á su servidumbre.

Deja su biblioteca al Seminario y á los Jesuitas de Granada.

El resto de los bienes los deja á un sobrino suyo.

El cadáver del obispo, embalsamado, fué llevado á la estación y colocado en un furgón para llevarlo á Murcia.

Todas las autoridades, comisiones de importantes centros, distinguidas personas y numerosísimo público, acudió al acto de que hacemos mención.

Obreras en huelga

Las mujeres amotinadas

Madrid 12.—Por telégrafo comunican de Santander las siguientes noticias:

A consecuencia de haberse declarado en huelga unas obreras de una fábrica francesa de betunes, se ha producido un motín.

De los trabajos que antes efectuaban las mujeres huelguistas, se encargaron los hombres empleados en dicha fábrica.

Esto excitó á las huelguistas, las cuales fueron á la fábrica y la apedrearon.

Las mujeres á que nos referimos, amotinadas causaron destrozos en el edificio, y fué tal la pedrea que la policía, al presentarse en el lugar del suceso, se vió obligada á dar algunas cargas.

Por el pronto resultaron heridas dos obreras, una de un garrotazo y otra de un golpe de sable.

Las huelguistas persiguieron á un obrero, le derribaron, le golpearon y le produjeron heridas.

Acudió la guardia civil cuando era mayor el tumulto.

Tres guardias de policía resultaron heridos.

El director de la fábrica y una comisión de las huelguistas se reunieron en el Gobierno civil, por haberles convocado el gobernador.

En dicha reunión se acordó admitir al trabajo á 150 obreras, excluyendo 11, que son las que promovieron la huelga.

Contra las promovedoras del motín procederá el juzgado.

Acción heroica

Ha ocurrido un hecho digno de mencionarse en una estación de la línea de Bilbao á Portugalete, del cual no ha hablado la prensa.

En la estación de Rita, el factor Andrés Martínez advirtió el peligro que corría una anciana que atravesaba la vía en el momento en que iba á pasar un tren de balastro.

Intentó avisarla, pero le fué imposible porque estaba completamente afónico.

Para salvarla abalanzóse á la vía, cogiendo en brazos á la anciana.

En el mismo momento, el tren de balastro arrolló á los dos, causándoles varias heridas.

Extranjero

Maniobras criticadas

París.—Se comenta el resultado de las maniobras del ejército alemán, asegurándose que teatralmente fué un hermoso espectáculo pero que el público ha acentuado las críticas, pues la infantería alemana parece que es insistir contra los adelantos de la artillería moderna.

Entierro de la madre del Sultán

París.—Anoche se recibieron despachos de Tánger dando cuenta de haberse verificado el entierro de la madre del Sultán, asistiendo numeroso acompañamiento.

El Sultán seguía á pie al cortejo. Se habían cerrado todas las puertas.

Temporal

París.—Comunican de Grenoble que se ha desencadenado un violentísimo temporal.

La granizada destruyó todos los vidrios y ocasionó grandes daños en las fábricas de sedas.

De Tánger

Tánger.—Se confirma la muerte de la madre del Sultán.

Se añade que ha sido encarcelado el baja de Mequinez, siendo ésta la primera de las medidas adoptadas por el Sultán á consecuencia de los sucesos allí ocurridos.

Una interpelación anunciada

París.—Un telegrama de Roma anuncia que el señor Bovio, diputado republicano por Nápoles, interpelará al Gobierno sobre el viaje del rey Victor Manuel á Berlín y pedirá que Italia proponga á todas las naciones del mundo un desarme parcial con el fin de que disminuyan los impuestos.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta.
Ganarán del primer día.

Zapatería de JOSE MARRO
Plaza del Hospital, núm. 6
TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para pies delicados á precios reducidos.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

SUCURSAL

Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL

EN

TORTOSA

14, ANGEL, 14

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distintivo con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de epurar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia. Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Menner.—Tortosa.

¡INCREIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100
- Alfiler idem id. 25
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 50
- Anillo para señora ó señorita, idem id. 25
- Pendientes (par) para señorita, idem id. 25
- Idem para señora, idem id. 50
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Bu- yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

DISPONIBLE

DISPONIBLE